

XXVIII FERIA DEL LIBRO DE GRANADA

La Compañía andaluza de Jesús

La revista 'Andalucía en la Historia' presenta su último número, que contiene un amplio dossier dedicado a los jesuitas

JUAN LUIS TAPIA | GRANADA

Los jesuitas fueron expulsados de España en cinco ocasiones. La primera de ellas, en 1767, les mantuvo en el exilio durante cincuenta años y cuando regresaron no tuvieron más remedio que empezar casi desde cero porque sus bienes -en lo que se ha conocido como la 'primera desamortización'- no les fueron devueltos. Esto no impidió que la Compañía de Jesús, que entre los siglos XIX y XX fue expulsada cuatro veces más, se reinventase a sí misma.

Fundada en 1540, la Compañía de Jesús comenzó su fértil andadura en Andalucía en 1554 y desde entonces no ha dejado de crecer. El último número de la revista 'Andalucía en la Historia' -presentado ayer en la Casa de los Tiros por Demetrio Pérez, director del Centro de Estudios Andaluces, y el profesor de la Universidad de Granada Julián José Lozano Navarro- dedica su tema central al estudio de esta orden religiosa. El dossier, coordinado por Lozano Navarro, repasa los rasgos distintivos de esta orden, que tuvo en Andalucía uno de sus primordiales focos de acción.

En Andalucía se vislumbró como en ningún otro lugar la estrategia de acercamiento al poder de los jesuitas, que se materializó a través de tres instrumentos formidables: el monopolio de la educación; el uso del sacramento de la confesión para controlar las conciencias de los nobles y el manejo profesional de negocios seculares al servicio de los poderosos para convertirse en indispensables para la economía del país. La revista ofrece ejemplos de jesuitas poderosos en su papel de confesores reales y desentraña específicamente el papel jugado por la orden a través de su ascendencia sobre el valido de Felipe IV, el conde duque de Olivares.

Asimismo, el dossier destaca el importante papel jugado por la Compañía de Jesús en el esplendor que alcanzó el barroco en Andalucía. Finalmente, el especial sigue los pasos dados por la Compañía para superar los conflictos políticos del siglo XX y da cuenta del proceso de renovación experimentado por la orden tras el Concilio Vaticano II.

Moriscos

Cuando se acaba de cumplir el cuarto centenario de la firma del decreto de expulsión de los moriscos, la revista da cuenta también de las razones oficiales y oficiosas de esta drástica decisión. A través de un artículo firmado por su director, Manuel Peña, y de una entrevista al hispanista francés Bernard Vincent, especialista en los moriscos andaluces, la publicación detalla los entresijos de aquella decisión.

El nuevo número de 'Andalucía en la Historia' incluye asimismo varios artículos dedicados a cuestiones relacionadas con Granada. El medievalista Antonio Malpica es el autor de un recorrido por los castillos granadinos, donde se detalla su tipología y el papel que desempeñaron. A este trabajo se le une el de la profesora granadina Amelina Correa, quien firma un artículo dedicado al escritor Alejandro Sawa en el centenario de su muerte. La especialista obtuvo el Premio Domínguez Ortiz con una biografía del bohemio escritor sevillano.



Un momento de la presentación. / LUCÍA RIVAS

 jltapia@ideal.es

Los miembros de la orden usaban las confesiones para controlar al poder

[Cuenta NÓMINA de ING DIRECT, VISA GRATIS](#)